

EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltíberoCaudillo - 13 Ene 2011 21:25

EFEMERIDES DEL REAL Y GLORIOSO CUERPO DE INFANTERIA DE MARINA

13 DE ENERO:

En tal día como hoy del año 1.823, tiene lugar la gloriosa acción del puente de Armentia, Vitoria, en que son batidos los franceses del famoso cabecilla absolutista Bessieres, de origen francés.

Agradecimiento a AFOCES del foro Militar

[http://www.militar.org.ua/foro/infanter ... a-f18.html](http://www.militar.org.ua/foro/infanter...a-f18.html)

CAPITAN DE FRAGATA D. JOSE DE LA SERNA Y DE LA RIVA.

Don José de la Serna y de la Riva ingresó en la Armada en Ferrol (Febrero de 1801). Formó parte de la promoción 152 del Cuerpo General - en la Real Compañía de Guardias Marinas a bordo del navío San Miguel - y pronto había de servir en los Batallones de Marina.

Fernando VII juró la Constitución de 1812 y, desde ese momento, no cesaron de levantarse partidas carlistas, en varios puntos de la península, siendo las principales las que mandaba el barón de Troles y el tráfuga Jorge Bessiéres. El 6º regimiento de marina, mandado interinamente por el capitán de fragata don José de la Serna, sale de Ferrol - en septiembre de 1822 - para operar en el quinto distrito militar, y tiene el primer encuentro con el enemigo en Monforte de Lemos. Pero entre los hechos más gloriosos de esta unidad destaca la acción del puente de Armentía. En esta operación – que tuvo lugar el 15 de enero de 1823 - parte de la fuerza estaba directamente a las órdenes del capitán de fragata de la Serna, y tomó parte en una de las acciones más sangrientas y feroces que produjo esta desgraciada lucha fratricida.

Don Juan Godoy - comandante de la 4ª compañía y al mando de toda la unidad a la muerte de la Serna - rindió parte de campaña al general en jefe del ejército de operaciones. En dicho parte (1) expone, entre otros extremos, lo siguiente : “En la tarde del 13 del corriente llegó este cuerpo a la Villa de Miranda de Ebro, donde el comandante D. José de la Serna recibió orden, del segundo general de este distrito, de destacar 160 hombres a Logroño y continuar con el resto de la fuerza sin detención a Vitoria. Para cumplimentar esta providencia se dirigieron hacia Logroño, en la mañana del día 14 y a las órdenes del capitán D. Bartolomé Pita da Veiga, las compañías 1ª y 2ª de fusileros y la de cazadores, además de dos piezas de artillería, mientras que las cinco restantes seguían hacia Vitoria. La marcha continuó sin novedad hasta la Puebla de Armiñán ... Allí se presentó el comandante del destacamento de aquel punto con un oficio del alcalde constitucional, de la villa de Treviño, en la que manifestaba de la presencia de una partida de facciosos en la zona ... previno la Serna al comandante del

destacamento que le siguiese con la fuerza a sus órdenes, mandó al capitán de la 3ª compañía D. Antonio Pita de Veiga que escoltase el equipaje a Vitoria y, sin detención, se puso en marcha con las cuatro restantes hacia Treviño ... Allí supo que el enemigo continuaba en las Ventas de Armentía. Con este aviso, de la Serna, inició la marcha con 8 caballos y la 6ª compañía de marina en vanguardia... siguiendo él con el resto de la columna.

A las cuatro y media de la tarde se avistaron los centinelas enemigos y se realizó un ataque, para sorprender las avanzadillas, haciéndose cinco prisioneros... A las doce de la noche se tuvo noticia del paso de una unidad de unos 800 hombres hacia la Venta de la Moraza ... A las seis de la mañana previno la Serna al teniente D. Angel Martínez que marchase, con la compañía de granaderos, en dirección de la Venta de Moraza, mientras que él, con el resto de la fuerza, lo hacía a la izquierda por el camino a Vitoria... Los facciosos que estaban emboscados... hicieron una descarga a quemarropa sobre la compañía de granaderos. El teniente Martínez despliega la compañía y se apodera de una cabeza de puente para sostener las demás fuerzas. Así que se sintieron los primeros tiros, de la Serna acude en su socorro y las compañías desplegaron para el combate. La 4ª marchó con el mayor entusiasmo al frente; la 5ª se empeñó en su apoyo y mantuvo el puente, mientras que la 6ª se dirigió a la izquierda para contener la caballería. En aquel momento tres columnas de doscientos o trescientos hombres atacaban por la derecha del puente; cosa de doscientos soldados a caballo rodeaban el río por nuestra izquierda; otro destacamento considerable de caballería cargaba por las alturas... y, en una palabra, por todas partes y en todas direcciones, 170 hombres de infantería se veían cargados y doblados por más de 1000 infantes y 200 caballos. A pesar de este imprevisto ataque y de las considerables fuerzas que fatigaban a un puñado de hombres, pudieron estos hacer una retirada con sorprendente orden y disciplina... Por dos leguas y media el fuego jamás se interrumpió, y después de concluidas todas las municiones, solo las bayonetas, impulsadas por el amor patriótico, pudieron salvar estas cuatro compañías.

La modestia exigía de mí un eterno silencio sobre las acciones grandes que he presenciado en esta jornada; pero la gratitud debida a los ilustres españoles que derramaron su sangre por la patria, es muy acreedora a que no se dejen en olvido remarcables hechos... Al comandante de la Serna le costó muy cara la generosidad que había tenido con su ayudante herido – al que había cedido su caballo - ...”

El comandante – capitán de fragata de la Serna – murió heroicamente al frente de sus hombres. Recibió un balazo en el muslo derecho y después fue cargado por un grupo de caballería. Y no pudiendo evitar la suerte que le amenazaba, entregó al sargento de granaderos Martín Valera su sable, diciéndole : “Salve usted mi espada que yo muero por la patria”. La épica defensa produjo - de una unidad de 170 infantes de marina mandados por 11 oficiales - la gloriosa muerte del comandante, tres oficiales, un sargento primero graduado de subteniente, un segundo de granaderos, un cabo 1º y catorce soldados; y resultaron heridos el sargento mayor, dos oficiales, dos sargentos y veintiocho soldados. Tales pérdidas hablan por si solas del espantoso combate que se desarrolló.

D. Juan Godoy finaliza así su informe : “Yo que, desde la irreparable pérdida de nuestro comandante, quedé a la cabeza de esta tropa, no encuentro expresiones para encarecer la bizarría y espíritu patriótico con que se han conducido, en una acción tan empeñada, todos los individuos que han estado a mis órdenes. Sin embargo, no puedo desentenderme de hacer presente a V.E. que faltos los cabos y soldados de oficiales que los mandasen, han tenido sargentos que les hicieron sostener con gloria la libertad nacional, y han contribuido a presentarlos en Vitoria bajo toda la disciplina militar. Vitoria 18 de

Enero de 1823".(3)

Y tal disciplina, espíritu de sacrificio y heroísmo solo pudo ser posible por el liderazgo que en todo momento fue capaz de ejercer su jefe el capitán de fragata don José de la Serna. En el Panteón de Marinos Ilustres, donde reposan las cenizas de tantos Héroes, hay una lápida con la siguiente inscripción :

A LA MEMORIA DEL CAPITAN DE FRAGATA

DON JOSE DE LA SERNA

MUERTO GLORIOSAMENTE EN LA ACCION DE ARMENTIA

CONTRA EL CABECILLA BESSIERES

MANDANDO EL 6º REGIMIENTO DE MARINA EN

15 DE ENERO DE 1823

En el año 1850, como público homenaje a los hechos gloriosos del Cuerpo, y en especial a los de Tolosa y Armentía, se iza la enseña morada del 6º regimiento del Cuerpo - en lo alto del escudo del altar mayor da la iglesia castrense de San Francisco del departamento marítimo de Ferrol - disponiéndose, diez años más tarde (26-1-1860), que cada vez que esta bandera se deteriore sea sustituida por la del 2º batallón del 2º regimiento, haciéndose en dicha fecha la primera sustitución. Esta práctica, tan emotiva, dejó de hacerse a partir de la proclamación de la República (1931), siendo de desear sea pronto restablecida en su lugar.

El Ayuntamiento de Ferrol, el 3 de febrero de 1823, toma el acuerdo de levantar un monumento, frente al cuartel de Nuestra Señora de los Dolores, en memoria de los componentes del 6º regimiento de Marina muertos en la acción de Armentía

=====

Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltiberoCaudillo - 15 Dic 2011 08:56

DIA 15 DE DICIEMBRE

De la "relación de méritos" de la Medalla Militar Individual del Capitán de Infantería de Marina, D. Ramón García Ráez, Orden Ministerial de este día del año 1.913, extractamos: Al mando de la 1ª Cía. del Bón. Expedicionario del 2º Rgto. Afecto a la 85ª División, toma parte en el frente de Teruel, poniendo de relieve su excelente espíritu militar y el acertado empleo que hace de la fuerza. Destaca en la posición "Cerro de la Cruz" y al ocupar las alturas de Formiche Alto, donde luego de intentar dos veces

el asalto, al frente de sus soldados, cae herido a 150 mts. de la posición, negándose a ser evacuado, siendo nuevamente herido en la pierna izquierda, recibe cinco balazos en la derecha, tendido y desangrándose, anima a sus gentes que, enardecidas, coronan el objetivo.

=====

Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltíberoCaudillo - 19 Dic 2011 16:24

DIA 16 DE DICIEMBRE

Por una Real Disposición de esta fecha, del año 1.882, S.M. el Rey, resolvía que los Coroneles de los Regimientos de Infantería de Marina, deberían remitir cada fin de mes, a los Brigadieres Jefes del Cuerpo, el diario de las operaciones que durante el mismo practicasen las fuerzas de su mando, debiendo precisarse lo que cada Batallón ejecutase en el día, a fin de que se pudiera tener un conocimiento exacto del estado en que se hallaban las tropas, en las diferentes clases de instrucción que deberían poseer.

=====

Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltíberoCaudillo - 19 Dic 2011 16:25

DIA 17 DE DICIEMBRE

Desde esta fecha, del año 1.890, el cargo de Subgobernador de los territorios de Río de Oro, en el Golfo de Guinea, lo ejercieron los tenientes Comandantes del destacamento del Cuerpo de Infantería de Marina, que protegían nuestros intereses en aquella zona. La guarnición estaba compuesta por dos oficiales, un Sargento, dos Cabos, un corneta y 26 soldados; además, prestaba servicio en el Fuerte y Factoría de Villa de Cisneros, a 9 Km de Punta Durnford, y a unos 200 m. de la costa.

=====

Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltíberoCaudillo - 19 Dic 2011 16:25

DIA 18 DE DICIEMBRE

Una resolución del Almirantazgo, de esta fecha del año 1.869, se expresaba así: S.A. el Regente del Reino, ha tenido a bien resolver “que se permita a los Jefes, Oficiales, e individuos de Tropa del Cuerpo de Infantería de Marina, el uso de toda la barba corrida, sin más limitaciones que las exigidas por la necesidad de conservar en el Cuerpo la mas esmerada policia”.

=====

Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltíberoCaudillo - 19 Dic 2011 16:26

DIA 19 DE DICIEMBRE

Por Real disposición de esta fecha, del año 1.841, tres Batallones de nuestras fuerzas de Infantería de Marina, con su Coronel, Jefes y Oficiales, pasaron al Ejército, formando un Regimiento, que recibió el nombre de "Asturias" y fue él 1º entre los de su clase.

=====

Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltíberoCaudillo - 20 Dic 2011 10:10

DIA 20 DE DICIEMBRE

Por una disposición de esta misma fecha, del año 1.895, se determinaba que los Alféreces del Cuerpo de Infantería de Marina, tendrían iguales insignias que los segundos tenientes del Ejército: dos trencillas de oro y plata, y dos estrellas de lo mismo en la bocamanga, así como dos trencillas en el ros o gorra. Al traje de media gala se le llamó "traje pequeño" o "uniforme chico".

=====

Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltíberoCaudillo - 26 Dic 2011 11:53

DIA 21 DE DICIEMBRE

En esta fecha del año 1.918, tiene lugar en Oslo, la solemne inauguración del Congreso Internacional de Pesca. Para representar a España fue designado el prestigioso Teniente Coronel del Cuerpo de Infantería de Marina D. Luis Sorela Guazardo Paxardo, que era agregado naval a la legación de S. M. en los Países Bajos y Estados Escandinavos y cuyos conocimientos sobre la materia le habían llevado a divulgar las técnicas en que se basaban las escuelas de Pesca de Holanda y Bélgica.

=====

Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltíberoCaudillo - 26 Dic 2011 11:53

DIA 22 DE DICIEMBRE

Hasta esta fecha, del año 1.879, no se impondría el sistema monetario de Pesetas y Céntimos, en las pagadurías de los Regimientos de Infantería de Marina, que se hallaban en Ultramar, que se venían rigiendo por la Unidad monetaria de escudos y milésimas.

=====

Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltiberoCaudillo - 26 Dic 2011 11:54

DIA 23 DE DICIEMBRE

Con esta fecha del año 1.808, la Junta Suprema Central Gubernativa del Reino, daba las gracias al Real Cuerpo de Infantería de Marina del Departamento de Cádiz, por haber solicitado salir a campaña formando parte del Ejército, al tiempo que informaba que están tomadas todas las providencias para que se emplease en el mismo.

=====

Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltiberoCaudillo - 26 Dic 2011 11:54

DIA 24 DE DICIEMBRE

Una Real Orden de esta fecha, del año 1.808 ratificaba otra anterior, que obligaba a los Jefes de Batallones de Infantería de Marina, a llevar un libro en donde se anotasen las acciones militares y de la mar, que cada unidad llevase a cabo, así como sus destinos, vicisitudes y méritos, y los elogios que recibieran de sus generales los fallecidos.

=====

Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltiberoCaudillo - 26 Dic 2011 11:54

DIA 25 DE DICIEMBRE

Tal día como hoy del año 1.836, en la ría de Bilbao, en la Batalla de Luchana el Alférez de Navío D. Luis Hernández Pinzón, fue el primero que llegó al puente de Luchana, luego de un reñido combate librado entre los carlistas y las fuerzas de Espartero. Ganó dicho oficial La Cruz de San Fernando, y el grado de Capitán de Infantería de Marina, inaugurando su carrera el mismo año que cumplía los veinte de edad.

=====

Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltiberoCaudillo - 26 Dic 2011 11:55

DIA 26 DE DICIEMBRE

Tal día como hoy del año 1793, muere gloriosamente en combate, en la defensa de Tolón, el Subteniente graduado de Alférez de Fragata, D. Manuel Moreno, que por sus méritos llegó a tal graduación desde la clase de Soldado de los Batallones de Infantería de Marina. Se había distinguido de un modo extraordinario en el combate de las alturas de Farón (1-10-793) en el mismo que fue herido

el General Gravina. Con Moreno se distinguieron cuatro soldados, Infantes de Marina, que ascendieron a Sargentos.

=====

Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltiberoCaudillo - 29 Dic 2011 11:18

DIA 27 DE DICIEMBRE

En este día del año 1.810, durante la Guerra de la Independencia, en la defensa de Tortosa, el Teniente de Navío D. Marcelino de Dueñas, del 4º Regimiento de Infantería de Marina, dirige una salida de la guarnición, actuando como Sargento Mayor de la columna de ataque. Por su bizarría y heroísmo, junto a sus tropas, fue promovido al empleo de Capitán de Fragata.

=====

Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltiberoCaudillo - 29 Dic 2011 11:18

DIA 28 DE DICIEMBRE

Tal día como hoy del año 1.821, se publicaba la Ley Orgánica de la Armada, que disponía en su Artículo 77, "que se refundan" los Cuerpos de Artillería e Infantería de Marina, en uno sólo, al que se dará instrucción de canon y fusil y evoluciones militares. El artículo 78 disponía que para formar su oficialidad, entrarán los oficiales del estado mayor de artillería, los que hayan en común en los Cuerpos refundidos, y los demás de la Armada que se crea a propósito.

=====

Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltiberoCaudillo - 29 Dic 2011 11:19

DIA 29 DE DICIEMBRE

Por estos días del año 1.836, el 2º Batallón expedicionario de Infantería de Marina en Santo Domingo, tuvo una actividad muy destacada. Sobre todo en su acción contra el cantón de Tesón, donde la lucha fue encarnizada y sangrienta. En esta heroica jornada merece especial mención el Cabo del Cuerpo Antonio Rosado Azuela, quien además del derroche de valor que prodigó, dio muerte en combate a uno de los cabecillas de la rebelión, cuyo sable guarda como trofeo el Museo Naval.

=====